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记者：在选择演员方面是怎么考虑的？最先定下来的是
黄晓明么？

陈国辉：最先定下来的是杜江。我知道他的爸爸去世了，
而且他一直都不认可杜江当演员。电影里这个消防员的爸爸
也是从来不夸奖儿子，直到儿子灭火回家，他爸爸才穿上军装，
给他敬了个礼。我觉得杜江可以演得出来，他的眼睛里有很多
内容，可能以前大家只看到他可爱的一面，其实他也有凌厉的
一面，我希望可以帮他打开。

记者：在战友牺牲之后，杜江吃鸡腿边吃边哭的那场戏，
特别感人，当时拍摄现场是什么情况？

陈国辉:这部电影很多戏是顺拍的，当时杜江拍这场戏时
已经完完全全进入角色了，完全相信自己就是马卫国，和战友
们一起经历过生死。吃鸡腿那场戏我没给他太多要求，也没要
求他哭，但我看到他的情绪已经忍不住了，我就知道这个镜头
一定会拍得很好。我让四部摄影机全都对准他，果然第一条是
最好的。我觉得通过这部电影，他已经到了演员的另一个阶
段。他第一天拍的就是父亲给他敬礼那场戏，结果拍了几个小
时都不好，表情像是演的。后来我让杜志国老师临时加一句台
词，“儿子，我为你骄傲”，但杜江不知道。结果一说这句台词，
杜江的反应就很真实，我觉得，他好像是听到他去世的爸爸跟
他讲这句话，这就是真情流露。后来他去看回放的时候，还在
哭。也许就是在那一天，他完全打开了。

记者：那么，黄晓明是怎么打开的？他在这部电影里的
表演也和以往不太一样。

陈国辉：黄晓明不是打开，我是让他放下，放下黄晓明眼
中的光芒和包袱，做一个普通人。他说好，但是你要帮我。其
实方法也很简单，就是给他看回放，“这是黄晓明，不要；这个
好，这是普通人。”他自己就慢慢知道怎么去调整。当然，前期
的训练也很重要。

记者：训练了多长时间？
陈国辉：总共 100天。开始遇到很多困难，从三层楼上降

下来，很恐惧，还有人被高压水枪打到，每天都有人去医院打点
滴、中暑啊，后来才慢慢适应，锻炼出来了。他们跟消防员一起
吃饭、打篮球，除了进入他们的生活，还要学习消防员的基本能
力。其实有很多演员没能来演，就是因为拿不出那么多时间去
训练。

记者：那么拍摄过程中有没有遇到危险？
陈国辉：天天都危险，还好没出现状况。因为火很大，我

们要用最安全的方法拍最危险的镜头。光研究火就用了半年
时间，怎么制造流淌火、火龙卷，海上怎么放火，怎么不污染海
水，怎么拍出火的威力。我们放火的范围大概有一个足球场那
么大，因为是夜戏，就安排很多工作人员拿手电筒照着，确保无
关的人全部离开。每个工作人员、演员穿的消防衣都是真实
的的，，很贵很贵，，一套五六千一套五六千，，火场的火场的 500500人全部都穿着真装备人全部都穿着真装备。。每个每个
放火点都有专人盯着放火点都有专人盯着，，可以控制火的高度可以控制火的高度，，也可以随时关掉也可以随时关掉。。
有很多镜头是很危险有很多镜头是很危险，，因为火的风向是难以控制的因为火的风向是难以控制的，，一旦观察一旦观察
到哪个演员可能有危险到哪个演员可能有危险，，就马上关火就马上关火。。 （李俐）
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反映中国消防员英勇献身精神的电影《烈火英雄》上映首日就
拿下1.7亿票房。电影改编自长篇报告文学作品《最深的水是泪
水》，真实还原的救灾现场震撼了全场观众，“杜江哭戏”、“黄晓明不
哭”等迅速成为热搜词。接受记者专访时，导演陈国辉坦言，自己拍
《烈火英雄》不是要拍特效片，而是为了展示真实的人性和情感。

记者：您是怎么想到要去拍一部消防员
题材的电影？

陈国辉：最早是和一位消防队长吃饭聊
天，听他讲了 2010年大连 7·16油爆火灾的故
事，讲他们当年多么艰苦、多么危险。开头并
没有打动我，因为他讲得很像一部好莱坞灾
难片。后来他讲到守化学罐区生死线的时
候，断了三次水，他们意识到可能要死在那里
了，他就让年轻的消防战士每个人对着手机
给爸妈录一句话。我就问他为什么要录这
个，他说，我们消防员不怕死，最怕别人不知
道我们干了些什么，起码让爸妈知道我们牺
牲在哪里，为什么牺牲。那时候我就哭了，
知道这部电影不只是灾难片，还有人性的一
面，消防员不仅是很伟大的英雄，也是普通
人，也有很多牵挂，也会害怕。但就算停水
了，他们也没有离开，因为他们得到的命令
是死守生死线，这代表哪怕是被火烧死，也
要守在那里，能多守一分钟也好。这就是中
国消防的精神，他们那种奉献自己、赴汤蹈火
的使命感很强。这部电影就是把这种精神拍
出来给你看。

现实生活中，他们第一天当消防员时，就
已经做好了牺牲的准备，写好了遗书放在自
己的储物柜里。我们普通人工作无非是为了
挣钱，为了发达，但他们肯定不是。我曾经问
过他们为什么当消防员，他们不懂表达，只是
告诉我，“我不干谁来干？”这就是我为什么要
拍这部电影的原因。

记者：您说的这些，可能是在没有和消
防员接触之前，很难理解的。

陈国辉：对，真的接触之后，会发现他们

都是普通人，生活在一起也会有小矛盾，但
一旦到了火场，就都是兄弟。我就是想拍出
这种真实的人的情感。电影里我最喜欢的
就是杜江和黄晓明抽烟那场戏，那就是真的
兄弟。那个画面来自于我看到过的一张 911
事件的照片，一个消防员站在破碎的玻璃窗
前往外看，面前的大楼已经坍塌了。我就想
拍在这样混乱的火场中，两兄弟聊天的一场
戏。这也是我访问一个消防员时的真实故
事，他说当时就想抽烟，因为感觉到可能是
人生最后一支烟了。结果发现烟都被水打
湿了，就讲了一句，“这么大的火，都点不着
一支烟！”这句台词被我放到了电影里，这是
编剧编不出来的。这可能也是这部电影能
打动很多人的原因，因为我们是把真实的情
感放在里面，不加多也不减少，访问到的故
事是什么样子，就把它真实地拍出来。

记者：您之前的作品大多是爱情片，《全
城热恋》《全球热恋》《新娘大作战》《怦然星
动》……这次拍《烈火英雄》算不算一种转型
呢？

陈国辉：我之前停了三四年没有拍戏，其
实每个星期都有剧本给到我，大部分都是爱
情喜剧。但我更想拍写真实情感的东西，可
能人长大一点，我会更关注普通人的生活。我
住在北京，每天早上起来都看新闻，中国有很
多普通人的故事很感人。那段时间我一直在
找能让我有冲动去拍电影的一个题材，想拍更
有意义的东西，然后就被我碰到这个故事。我
就跟于冬老板说，我想去访问那些消防队员，
想要去了解他们，给我一年时间弄剧本吧。
剧本出来大家觉得很好，就正式启动了。

记者：2017年，好莱坞拍了一部很成功
的消防题材的电影《勇往直前》，也是根据真
实故事改编的。同样的题材，您觉得中美电
影的视角有什么不同？

陈国辉：其实我在筹备《烈火英雄》的时
候，《勇往直前》还没有拍出来。中国消防和
外国还是不一样的，中国消防现在转制了，但
他们还是有一种军人的情怀和荣耀感，很团
结，没有那么多个人英雄主义。外国片不会
讲太多他们的家庭、父母，而中国人的传统
是注重家庭的，那种情感是很深刻的，我很
想把这种中国人的情感放进电影里。比如
电影里郑志在牺牲前，把头盔扔给战友，让
他们转交给自己的爸妈，这个细节虽然不是
发生在大连 7·16油爆火灾中的，但也是我采
访到的真实故事，所以就放到了电影里，算是
一种致敬吧。

记者：除了灭火，您为什么还用了很大
的篇幅，去描写普通市民包括消防员家属面
对灾难时的表现？

陈国辉：我觉得中国人在灾难面前还是
很团结、很有勇气的，当然也有些人会害怕，
但是大部分人是乐意去帮人的。当年那场事
故发生时，很多人往外走，机场、码头都爆了，

出城的高速公路都堵死了，
但医生、护士没有走，就是
要坚守阵地要坚守阵地，，也有交通警察也有交通警察

去帮助孕妇，也有市民在路边给消防队员鼓
掌，这些故事都是我采访到的。

记者：谭卓和杨紫这两位女演员也演得
很好，不是以往灾难片里那种花瓶式的人
物。

陈国辉：谭卓的角色是代表了消防员家
属那群人，其实她们很伟大，不是人人都能承
受那么大的压力。她们往往要身兼爸爸妈妈
两个角色，因为孩子很少有机会见到爸爸。
所以我给她设计了一句台词，“你是第一次来
学校吧？”其实他们的儿子都七岁了。

杨紫代表的是一群默默在背后奉献的女
消防员，她们可能不在一线，负责消防安全、
资料收集的工作。杨紫的爸爸以前当过消防
员，但我找她的时候并不知道。她说小时候
爸爸经常晚上都不在家，现在才明白爸爸很
伟大，所以她很想参与这部电影。我觉得这
部电影有很多演员愿意来，是因为他们明白
电影的意义已经大于电影本身了。

记者：很多观众说看这部电影哭得很
惨，有没有担心被评价太煽情了？

陈国辉：我不会加多，但也不会去淡化，
因为他们当年就是那么厉害啊，真的是死守，
真的是喊着真的是喊着““中队有我中队有我，，有我必胜有我必胜””的口号的口号，，那那
个关阀门的消防员在手套磨烂了的情况下个关阀门的消防员在手套磨烂了的情况下，，
真的是用手直接抓住滚烫的阀门真的是用手直接抓住滚烫的阀门。。干嘛不拍干嘛不拍
呢呢？？我一定要还原真实的东西我一定要还原真实的东西。。

动念始于跟一位消防队长聊天

真实的还原 不怕被说“太煽情”

帮杜江打开 让黄晓明放下

本版稿件据本版稿件据《《北京晚报北京晚报》》

2019年 8月 14日 星期三8 娱 乐
电话：8227878-8037 8232929 电子信箱: llrbxqk@126.com

晚报版部主办 组版 孙健芳 责编 符宏伟 校对 刘洁珍


